



# EL MERCURIO DE GERONA

Jueves

7 de septiembre

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

## Las actuales posesiones de España

VIII

### Río de Oro

(Sahara español)

A fines de 1884, por iniciativa de las pesquerías canarias-africanas y de la Sociedad Española de Africanistas y Colonistas, que más adelante se tituló de Geografía comercial y después de habers establecido instalaciones españolas en Río de Oro, Angra de Cintra y Bahía del este, en la costa occidental de Africa, el gobierno comisionó al teniente de infantería don Emilio Bonelli para que en nombre de España tomase posesión de la costa africana comprendida entre el cabo Bojador y el cabo Blanco.

Realizó Bonelli con éxito su cometido en la expedición que llevó á efecto durante el mes de noviembre á bordo de la goleta de guerra «Ceres» acompañado del capitán de fragata don Pedro de la Puente, cerrando tratados de sumisión á España con los jefes de las tribus independientes, que fueron reconocidos en real orden de 26 de diciembre del mismo año, donde el gobierno español declaró que aceptaba el protectorado de aquellos territorios.

Posteriormente, en 12 de julio de 1886, dos representantes de la misma sociedad, capitán de ingenieros Cervera, doctor Quiroga y cónsul Rizzo, concertaron en Tyil con varios reiques y jefes del Sahara Occidental y del Adrar un tratado que se firmó por duplicado, según el cual y desde dicho día pertenecen á España todos los territorios comprendidos entre la costa de las posesiones españolas del Atlántico, desde el cabo Bajador al cabo Blanco y el límite oriental del Adrar. Los dominios españoles quedan comprendidos entre 20°47' y 27°50' latitud norte abarcando una superficie de 700,000 kilómetros cuadrados aproximadamente.

La extensa costa, formada por este territorio, ofrece varias radas y bahías, entre ellas la del oeste, de inmejorables condiciones para un establecimiento mercantil, y la del Galgo con diversos y conocidos fondeaderos. La posesión de ésta nos ha sido disputada por Francia, aunque sin derecho alguno.

La ría de la península del Río de Oro, donde existe la factoría de que luego hablaremos, tiene 22 millas de longitud por 5 de anchura, es navegable en dos terceras partes con fondo de 24 metros en el cauce principal, y ofrece seguridad á los buques en todo tiempo.

La raquítica vegetación de esta región, prescindiendo de la comarca del Adrar, no permite establecer en ellas colonias agrícolas. La fauna es más rica que la flora. Entre las fieras las más numerosas son las hienas; además hay chacales, algún leopardo, lobos y zorras. Abundan las gacelas, los antílopes, las liebres y especialmente los reptiles.

Las tribus del interior belicosas, ladronas y holgazanas, pertenecen, en su mayoría á la raza berebere, aunque también las hay árabes. En la parte que comprende el protectorado español, sólo existen dos personajes verdaderamente influyentes: el jefe Ma-el-Aini, cuyo dominio se extiende de Río de Oro, al norte, y el jefe Ahmed Ueld-el-Aida jefe del Adrar y de toda la región meridional hasta más allá del cabo Blanco.

No se puede determinar ni mucho menos el número de poblaciones: las exploraciones verificadas por orden del teniente Bonelli en 1895 y otras realizadas anteriormente, permiten asegurar la existencia de los siguientes núcleos de población. La aldea Ahar á 500 kilómetros de Río de Oro con numerosa población sedentaria y mucho caserío formado por viviendas de piedra y barro, Chengueti población de 30,000 almas, considerada capital de Adrar; Nandan con 12,000 almas y mucho ganado y Zimbuctú, entre las dos anteriores con 8,000 habitantes de carácter altanero, fanático é ignorantes, hasta el punto de ser menos asequibles que las kábilas.

El comercio de estas regiones que hoy se dirige al Senegal podría fácilmente encauzarse hacia Río de Oro ú otra factoría bien establecida.

Los bancos que se extienden entre los cabos Blanco y Bojador, tantas veces nombrados, ofrecen abundantísima pesca. Los pescadores canarios que explotan estas pesquerías poseen 60 ó 70 pailebóts de 25 á 60 toneladas, y con estas miserables embarcaciones, á pesar de emplear los medios más primitivos y de no llegar la mayor parte de la pesca en buenas condiciones, es tal la cantidad de pescado que recogen en sus redes, que basta á surtir todos los mercados de Canarias.

Por razones particulares no tuvo éxito la explotación de este lucrativo negocio en grande escala que emprendió la Sociedad de Pesquerías Canario-africana, y el recuerdo de este fracaso ha retraído á otros de hacer nuevos ensayos. Sin embargo, los realizados en la factoría de Río de Oro, aunque practicados sin los elementos necesarios, han producido resultados completamente satisfactorios.

La factoría española se estableció por Bonelli en 1884 en la península y sobre la ría antes citadas, con el nombre de Villa Cisneros. Dicho oficial al emplazar trató de obtener próximo y seguro fondeadero, armonizando esta condición con las ventajas que el sitio reportara para la construcción del muelle de escollera, tan necesario para el comercio que allí se desarrolle. No obstante, los barcos no podrán acercarse á menos de 500 metros.

La Compañía Comercial Hispano-africana construyó el edificio de la factoría é inició el tráfico con los moros del interior. No estaba aquel terminado cuando el 7 de marzo de 1885 varias caravanas de moros armados, en número de 50 ó 70 atacaron á 20 españoles empleados en la factoría, dando muerte á 6 de ellos y secuestrando á los demás, por los que exigieron rescate, é incendiando y demoliendo lo edificado.

Con motivo de este atentado se enviaron 25 soldados de Canarias al mando de un teniente de artillería. Al desembarcar la pequeña fuerza el 10 de junio huyeron los moros á la desbandada, creyendo ser atacados. Aquella, ayudada de los obreros de la Compañía Comercial y los marineros de la goleta de guerra «Caridad», construyó en cinco días un fuerte provisional. 200 moros del interior habían llegado pocos días antes á expresar que enterados del ataque habían castigado severamente á sus autores y deseaban prestar homenaje al rey de España, al que reconocían por soberano.

Reanudadas las transacciones mercantiles por la Compañía Comercial se terminó la construcción de los almacenes, habitaciones y corrales que componen la factoría y fortaleza. Después, falta de recursos la

compañía, cedió sus derechos en arrendamiento á la Compañía Trasatlántica de Barcelona, la cual no toma gran interés por desarrollar el tráfico temiendo invertir considerable capital, cuando el elemento oficial, representado allí por un subgobernador, quiere sobreponerse á ella y fiscalizar sus operaciones. Estas rivalidades explican que no prospere aquel establecimiento.

Sensible es que así suceda, en daño de los intereses generales de la nación, lo mismo que la escasa atención consagrada por el gobierno, hasta la fecha, á la colonización y explotación de las regiones ocupadas y sujetas á nuestro protectorado.

## EL NIETO DE RAMEAU

(CUENTO)

\*

Vivía yo entonces la época estúpidamente seria de la vida. Esa época que sucede á los postreros bocados de la manzana moderna, que la Eva de la Duda pone siempre al alcance de la mano al final de las lecturas graves, de los disgustos de amor, y de las pequeñas miserias que nos postran. Y es claro, yo que hé sido un sistemático y lo seré todavía en lo que me resta de existencia, cuando abracé el aislamiento en medio de las masas, dediquéme entre otras cosas á adorar á Inglaterra, á admirar las tendencias conservadoras, á rendir culto á la forma, y sobre todo á sentir gran pasión por los falsos deportes, en que á título de descanso la inteligencia trabaja más que una grua levantando moles. Entonces abandoné mis antiguas costumbres, acudí con puntualidad á las clases y en vez de embrutecerme en el «Moulin Rouge», acudí con los ancianos, los reposados y los tranquilos al café de la Regencia, entreteniéndome en jugar algunas partidas de ajedrez, ó en ver como las jugaban los grandes campeones.

Mi seriedad afectada, como toda la que aparenta sostener un joven, me captó las simpatías de algunos tertulios, y pronto alrededor de mi mesa reuní unos cuantos hermanos desocupados, excelentes tomadores de café y consumidores de tabaco ageno.

Un día el general Sobiesky—un ruso tenedor de libros, que se hacia pasar por hijo desgraciado de Polonia—nos presentó á un individuo desgarbado, flaco, corto de vista y casi falto de ropa.

—Señores, dijo el mayor, como por broma le designábamos, tengo el honor de presentar á ustedes al muy ilustre nieto de Rameau, nieto auténtico del celeberrimo sobrino del mismo nombre que Diderot inmortalizase en un gran libro.....

Sonreímos tan cómica presentación acordándonos de la novela del ilustre enciclopedista y pedimos al propio interesado algunas referencias de su buen abuelo, que estaria probablemente haciendo música en el infierno.

El Nieto sonrió y nos dijo.

—El señor Sobiesky ha hecho equivocadamente mi presentación. Es una broma. Yo no soy ni nieto de Rameau, ni tan siquiera de su auténtico sobrino. Soy Ernesto Coquerel, un pobre hombre que testifica, á pesar suyo, eso de la lucha por la existencia. Si, señores; yo soy un infeliz á quien acaban de jugar una mala partida. El caballero Sobiesky puede decir sobre este particular algo más sabroso que este últi-

mo ciudadano, humilde servidor de ustedes....

Inclinó el pícaro cómicamente su figura y tomó asiento entre nosotros.

—Kociusko bis tiene la palabra; que hable el mayor Sobiesky—gritó mi compañero Malot señalando al tenedor de libros.

Nosotros nos apiñamos con curiosidad y el mayor retorciéndose bizarramente sus desmesurados bigotes, después de ocultar sus azules ojos con una bocanada de humo refirió pausadamente con su tono monótono, machacon, pesado, de agua que cae, de lluvia lenta *pon, pon* lo que con tanto interés deseábamos.

—Este señor—dijo dirigiéndose á Coquerel,—es un bandido. Si, señores; un bandido, un perfecto bandido. No retro la palabra. ¡Oh! señores, ustedes no saben lo que me ha hecho; pero yo me he vengado, me he vengado de una manera cruel. No es nieto de Rameau, pero puede serlo. Los parientes de aquel gran hombre ya sabeis lo que fueron. Su sobrino venía también á este antiguo café á guarecerse de la lluvia después de dormir en los establos, en las cuadras, en las cocheras... Me ha prometido ser bueno, entrar en la hermandad de los hombres honrados y por eso yo saltando por los escrúpulos de ustedes le traigo aquí. Me ha hecho mal, mucho mal; pero yo no me he vengado de un modo cruel é inexorable. Ved lo que ha hecho.

Ernesto Coquerel hizo ademán de marcharse; pero Sobieski le sujetó con ambos brazos hundiéndole en el asiento, no sin decirle.

—¿Señor mio es esto lo prometido?—Aguante usted ahí la vergüenza pública. Es preciso que sintais la ejemplaridad de mi castigo.

—Este señor, continuó mas pausadamente, me ha hecho una acción incalificable. Oigan ustedes. Tenía yo en mi casa una chaqueta que me servía de batin, de blusa para el trabajo cuando conocí á este señor. Vino á mi casa este hombre, intimó conmigo dándome primero tabaco, ofreciéndome libros y acompañándome á algunos sitios. Este hombre no ha tenido nunca dos perras grandes disponibles. Yo le tomé afecto por su aparente resignación en la lucha. Un día me hizo ver lo inconveniente de su compañía mientras yo llevase mi actual indumentaria. Comprendí la justicia de su queja y me vestí más modestamente para poder ser acompañado de él. Extremó sus ruegos y... ¡señores, me hizo salir á la calle con mi chaqueta de para andar por casa! Iba yo violento, salíamos por la noche y desde entonces pude observar que Coquerel tenía infinitos conocidos. El los saludaba y yo permanecía á honesta distancia mientras duraba el coloquio. Preocupáronme estas amistades y mucho más cuando llegué á percibir que le daban dinero todas ellas. ¡Ah! señores que ageno estaba yo de lo que este hombre hacia... Es verdad que me he vengado pero...

—Bueno, hombre acabe usted interrumpió el abogado Menard, ¿qué hacia?

—¡Una vergüenza, señores! Este hombre pedía dinero á sus amigos para dar de cenar al mendigo que acompañaba!... ¡Y el mendigo era yo!...

Una carcajada resonó en el café de la Regencia. Los jugadores impusieron silencio con sus sisesos y nosotros nos callamos un gran rato. El llamado Coquerel estaba triste, su cara más escurrida que antes de su presentación.

—Y ¿cómo se ha vengado usted Sobiesky? le pregunté.

—Cruel, muy cruelmente, contestó el mayor, le he regalado la americana, quitándole la suya.

Las carcajadas subieron de punto. No pudimos volver al café de la Regencia. Después hemos sabido que el señor Coquerel ha vuelto del revés la prenda de Sobiesky.

Carlos Demilly.



## LA QUINCENA

Asistimos al triunfo de la santa muselina, de la exquisita muselina, que á nada se parece y que nada reemplaza. Es de grandísima elegancia y de una sencillez encantadora. El traje de muselina es mucho más práctico que el de encage. Un simple planchado lo remozó, lo dejó nuevo, sin el aspecto *habillé* del encage.

Hácese estos trajes blancos completamente, y en color. Nada tan chic como una damita con el vestido todo blanco, con sombrero *canotier* blanco también y zapatos de lona y gamuza, igualmente blancos. Si la damita sabe andar y entornar los ojos ¡a morir los caballeros! Y los caballeros se mueren de gusto cuando ven una señora ó señorita vestida de pies á cabeza de blanco, como una paloma, según dice el pueblo con su lenguaje gráfico y pintoresco, por que nada hay más refinado, más elegante, y al propio tiempo más sencillo que los colores elementales, el blanco y el negro.

Volviendo á nuestros *moutons* son también adorables las muselinas blancas con lunarejos rosa y entredós de encage, que cada cual dispone según su gusto, á lo largo, de través, en diagonales, en festón. Para las muselinas de color, lo más *charmant* son los grandes rameados, las flores enormes sobre fondo más pálido, de tonos borrados, como los tafetanes antiguos. El cuerpo siempre remetido en la falda, tapando la unión con cintas y cinturones.

Se abusa, como desde hace tiempo, de los entredós, en todos sentidos. En las faldas se usa mucho el pespunte blanco.

Para cuerpos, la moda favorece generalmente la forma bolero con plastrón y la blusa *sastre*, en género blanco-fantasia. Las grandes elegantes tienen estas blusas por docenas. Pero no hay que imitarlas; lo que para una dama de gran posición es casi un deber, puede parecer jactancia ridícula en una señora menos acaudalada. Además, la abundancia no será jamás sinónimo de buen gusto, que deja ya de serlo, si en primer término no procura acomodar á guardarropa de cada una con el bolsillo propio ó el de nuestros padres ó esposos.

Continúan llevándose mucho los trajes de piqué con encages de Venecia, Cluny ó A... La sombrilla se acompaña á la toilette se hace también de piqué igual al del vestido. Con estos trajes de muselina y piqué se llevan muchísimo las enaguas ó faldas de tafetán guarnecidas con volantes y con verdadera espuma de encages.

Maria.



Un recadito al alcalde

Nos hemos enterado de que vá á instalarse un dispensario municipal (burda imitación de eso deberá ser) en lo que hasta ahora ha venido siendo cuarto de los porteros del ayuntamiento.

Mal estaba eso que se ha dado en llamar dispensario, allá junto á los retretes, pero con el traslado ha de ganar bien poco seguramente y ha de traer la dificultad de dejar á los porteros en la calle. Es pues peor el remedio que la enfermedad.

No se conseguirá en Gerona tener un dispensario decente, muy aproximado á lo que debe ser, ya que no esto mismo, hasta que el ayuntamiento quiera votar un crédito para ello y usted, señor al-

calde, ocuparse seriamente de buscar un local apropiado, fuera de la casa consistorial si en ella no se encuentra, céntrico, ventilado, higiénico; instalarlo; dotarlo de lo necesario, sillón de operaciones, cama, aparatos instrumentos etc.; ponerle un portero permanente con habitación y reglamentar su funcionamiento.

Cualquier cosa que se haga menos de esto, será no hacer nada práctico ni útil, y lo que se nos ha dicho que se pretende hacer es dejar las cosas tan mal como estaban, es quedarnos sin dispensario municipal y sin porteria.

Quiera pues, señor Catalá, que no se haga mal una cosa más y deje de su paso por la alcaldía un grato recuerdo: un buen dispensario municipal.

Han sido declarados caducados los nombramientos de maestras de Gualta, San Cristobal de Tossas y San Daniel, por no haberse presentado sus titulares á tomar posesión.

En el gobierno civil, habitaciones particulares del señor gobernador, se están llevando á cabo algunas obras de reparación.

Han sido nombrados maestros interinos: don Francisco Xifra, de Belleaire; doña Dolores Coderch, de San Daniel; doña Francisca Planas, de Ordís; doña Mercedes Juliol, de Viladonja; doña Narcisca Romana, de Las Escaulas; doña Concepción Peracaula, de Juyá; doña Carmen Serrat, de Riudellots de la Creu; don Salvador Suñer, de Setcasas y doña Teresa Teixidor, de San Martín de Llémmana.

En la plaza de toros de Santa Eugenia tendrá lugar mañana á las cuatro y media de la tarde una función extraordinaria con la segunda aparición de la compañía internacional gimnástica y taurina, lidiándose en la segunda parte dos bravas vacas en puntas.

De *El Correo de Gerona* del lunes último copiamos lo siguiente:

«Dicen que ayer mañana fugóse de un convento correccional de esta ciudad, una muchacha que en el se halla recluida, la cual fué encontrada por la tarde en la plaza de la Independencia y devuelta al convento».

Aunque no tanto como en el anterior, también hubo dónde divertirse el domingo último abundando la concurrencia en todos los sitios, sobre todo en el entoldado de la plaza de la Independencia en el que no se cabía.

Desde el lunes último, las horas de oficina para el público, son en la delegación de hacienda de nueve de la mañana á una y media de la tarde.

Desde primero del corriente, la compañía del ferro-carril del Mediodía de Francia ha suprimido el tren que llegaba á Cervere á las diez y media de la noche, aumentando en cambio uno de viajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, que saliendo de Perpignan á las 5'25 de la tarde llega á Port-Bou á las 6'52 del meridiano de París, ó sean las 6'29 de la tarde del de Madrid, dejando media hora entre la llegada del tren francés y la salida del español.

Con esta modificación los que deseen visitar la ciudad de Perpignan y otras de la provincia de los Pirineos Orientales, saliendo de Gerona en el tren correo de la mañana, tienen suficiente tiempo para pasar algunas horas en cualquiera de los pueblos de la vecina república y regresar á su domicilio el mismo día utilizando los billetes á precios reduci-

dos de ida y vuelta que aquella compañía tiene establecidos para todo el año.

La citada compañía del Mediodía de Francia ha aumentado un tren de viajeros que sale de Cervere á las 7'55 de la mañana y llega á las 9'05 á Perpignan.

En los billetes de ida y vuelta citados, puede el viajero detenerse en cualquiera de las estaciones intermedias, avisándolo á los respectivos jefes.

La otra noche un hombre tropezó en la calle de Talarn con uno de los mil obstáculos que en ella dejan almacenados los que están efectuando las obras de reparación del escenario del Teatro Principal, recibiendo una fuerte contusión en una pierna que le privó de ir á su casa por su pié.

El alcalde señor Catalá, á quien distintas veces hemos clamado contra el abuso de convertir aquella calle en arsenal, no ha tropezado más, afortunadamente, que con la resistencia pasiva que á sus órdenes han opuesto sus subordinados, si es que, como era de justicia, haya ordenado la desaparición de escombros, sillares, ladrillos, cal, arena, etc., etc. que hay en la calle de Talarn. Lamentamos ambos tropezones.

Venciendo en primero de octubre próximo un trimestre de intereses de la deuda perpétua al 4 por 100 interior y exterior y de inscripciones nominativas de igual renta, la dirección general de la deuda pública ha acordado, que desde el primero del mes actual hasta fin de octubre inmediato, se reciban en la delegación de hacienda de esta provincia los de la referida deuda del 4 por 100 de corporaciones civiles, establecimiento de beneficencia é instrucción pública, cabildos, cofradías, capellanías y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia.

Procedente de Torroella de Montgrí y de paso para Barcelona, el lunes estuvo en Gerona el jefe de los romeristas de la provincia señor conde de Serra.

Han ingresado en la cárcel de este partido á disposición de la audiencia provincial, Ramón Gimenez Berni y Vicente Regencós Noguera, procesados.

En el señalamiento del cupo de reclutas que corresponde dar á cada zona para hacer el contringente de 60.000 hombres que pide el ministro de la guerra, les ha correspondido á las tres que interesan á esta provincia, Manresa, Mataró y Gerona, 1.062, 1.054 y 1.084 respectivamente.

Este señalamiento sufrirá un aumento si como se cree son llamados 20.000 hombres más para atender á necesidades de acordonamiento y demás.

No amengua para desesperación de todos, el extraordinario calor que viene haciendo durante todo el verano y no viene, á pesar de ser tan deseada, la lluvia que había de hacerlo desaparecer.

En vista del escrito dirigido al ministerio de la guerra por el capitán general de Galicia consultando si con los mozos de reemplazos anteriores que por haber desaparecido sus excepciones han sido declarados soldados útiles en el actual y puestos á disposición de las zonas militares respectivas, para su destino á los cuerpos, se ha de seguir el procedimiento de mandarlos incorporar desde luego á los mismos ó han de ser destinados nominalmente hasta que sean llamados á filas para cubrir vacante, una vez que la real orden de 18 de julio próximo pasado señala las plantillas con que aquellas unidades pueden pasar revista, se ha resuelto que los reclutas de

referencia se concentren para su destino á cuerpo cuando lo verifiquen los del actual reemplazo.

En la última relación de los destinos civiles vacantes que han de proveerse por sargentos en activo, ó licenciados que reunan condiciones, publicada por el ministerio de la guerra, sólo figura, por lo que respecta á esta provincia, uno de aspirante de segunda clase de la administración de hacienda.

El aspirante de segunda clase del cuerpo de telégrafos con destino en Lloret de Mar, don Jnan Beneyto y Payá, ha sido trasladado á Casas Ibáñez (Albacete), nombrándose para sustituirle al de igual clase que sirve en Barcelona, don Juan Labastida Torres.

Antes de ayer falleció en esta ciudad la señora esposa de don Isidro Mató, persona muy conocida en Gerona por haber tenido durante muchos años una importante tienda de telas en la rambla de La Libertad. D. e. p.

A consecuencia de un enfriamiento, tiene que guardar cama nuestro distinguido amigo don Carlos Ochoa, administrador de hacienda de esta provincia. Deseamos su alivio.

Se está procediendo al arreglo del adoquinado de la calle de las Ballesterías.

La casa Planas, Flaquer y compañía, ha dispuesto que se repinten y arreglen todas las lámparas del alumbrado público, medida que todos aplaudiremos.

Ha empezado á repartirse el folleto publicado por el ministerio de la gobernación con instrucciones sanitarias contra la peste.

Tiene 39 páginas y está dividido en tres partes; la primera con instrucciones generales, suscritas por el doctor Cortezo; la segunda, que trata de la profilaxis de la peste, suscrita por el doctor Ovillo, y la tercera sobre desinfección y saneamiento, redactada por el doctor Chicote.

Ahora el folleto se remite sólo á las autoridades y delegados sanitarios, y si la epidemia entrara en España, se reparitará profusamente al público.

«En Lérida se verificó el domingo la inauguración del mausoleo destinado á guardar los restos de los que han fallecido en aquella ciudad, víctimas de las guerras coloniales. Al acto asistieron las autoridades y corporaciones, depositándose coronas sobre la tumba ante numerosa concurrencia. El gobernador civil pronunció un sentido discurso. La idea de erigir el mausoleo fué iniciada por la comisión provincial de la «Cruz Roja».

Trasladamos la noticia á la de aquí y á las autoridades.

Advertimos á nuestros lectores que desde el primero de este mes, el recaudador de cédulas personales de la capital expende en la administración de hacienda de la provincia, las correspondientes al presente año económico.

Ha regresado con su apreciable familia, de su excursión veraniega, nuestro estimado amigo é ilustrado colaborador, el distinguido abogado de este colegio don Joaquin Franquesa y Barceló.

Los vecinos de las calles de Albareda, Peso de la Paja y afluentes, celebran el sábado, domingo y lunes próximos su fiesta.

El lunes estuvo en esta ciudad el de-

cano del colegio de abogados de Barcelona, don Joaquín Almeda y Roig, hermano del distinguido letrado de esta ciudad y particular amigo nuestro, don Ramón María Almeda.

Se hallan de regreso en esta ciudad después de haber pasado una larga temporada en San Feliu de Guixols y Llagostera, nuestros amigos é ilustrados colaboradores don Pedro y don Cándido Llinera, con su distinguida familia.

La recaudación por tabacos en esta provincia ha experimentado, durante el mes de agosto último, un aumento de mas de 25.000 pesetas.

El próximo lunes por la mañana en la iglesia de San Felix contraerá enlace con la bella señorita Guadalupe Vilaret, nuestro particular amigo don Antonio Plaja, oficial de la delegación de hacienda.

Deseamos por adelantado un cúmulo de felicidades á los futuros esposos.

El próximo domingo tendrá lugar en la plaza de toros de Santa Eugenia una corrida de vacas emboladas que serán lidiadas por la cuadrilla «Porvenir».

El día ONCE del actual mes de septiembre á las DIEZ de la mañana, en el despacho del notario de esta ciudad don Emilio Saguer, que lo tiene en la plaza de la Constitución, 7, principal, se venderá en pública subasta UNA CASA Y JARDÍN ANEXO, señalada de número nueve, de planta baja y tres pisos, sita en la calle SUBIDA DE SANTO DOMINGO de esta ciudad, con vistas y puertas en la RAMBLA DE SANTO DOMINGO, por el precio y condiciones que estarán de manifiesto en dicha notaría.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—NUEVO HOTEL.—Recomendamos á aquellos de nuestros lectores que tenga que visitar Madrid, el *Nuevo hotel central*, abierto recientemente, en la calle del Correo número 2 principal. Tiene balcones á la Puerta del Sol, el mobiliario nuevo y lujoso, la cocina excelente y el servicio notable por su esmero. Los precios son módicos y al alcance de todas las fortunas.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernát.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

**LA ESCALA** Casa para vender ó alquilar. Razón en la administración de este periódico.

**ALFREDO RAMIRO TORRENTE**  
Dentista - Progreso - 21 - principal

**FABULILLA**

*Un yanqui, natural de Nueva York, fuese á la Habana y lo mató el calor.*

*Y un habanero, una mañana fría, en Nueva York murió de pulmonía.*

*Esta es la prueba, y como tal se estima, que es muy malo, lector, variar de clima.*  
N. Suárez Inclán.

**Gerona**

*Sarriá.*—Se prepara una buena fiesta mayor para el domingo próximo. Nada menos que cuatro orquestas hay contratadas para esta fiesta; La Principal de La Bisbal, para los bailes, conciertos y serena-

tas del casino La Nueva Amistad; la de Cassá de la Selva para iguales festejos del casino La Unión y dos más para ejecutar sardanas de noche frente á dichos casinos: De las sardanas en la plaza por la tarde, quedan encargadas las orquestas antes nombradas.

*Llagostera.*—El maestro superior de esta villa don Pedro Diaz ha establecido una escuela dominical gratuita.

—El ayuntamiento de esta villa anuncia la vacante de secretario.

—Ha sido nombrado juez municipal de esta villa don Jaime Vilá.

*Verges.*—El domingo último, un carro que iba descargado, acertó á pasar por una calle al tiempo mismo que la atravesaba Juan Barnosell, niño de tres años, que asustado al verse en peligro, cayó, con tan mala fortuna, que una de las ruedas de aquél le pasó por encima de la cabeza dejándole en grave estado.

*La Escala.*—La distinguida familia de don Víctor Concas pasará una corta temporada en esta población.

—Los vecinos de esta villa aplauden la conducta del gobernador civil, ordenando que no se consintiera bajo ningún concepto el vicio del juego, durante los días de la fiesta mayor sobretodo.

*Bañolas.*—El domingo último por la tarde algunos jóvenes de esta villa se trabaron de palabras, y pasando de estas á los hechos, armaron una batalla campal de la que resultaron heridos padre é hijo, Juan y Rafael Crós. Intervino la guardia civil deteniendo á varios combatientes.

*Cassá de la Selva.*—Adelantan mucho, con gran contentamiento de todos, los trabajos de construcción de la carretera de Riudellots á La Bisbal, pasando por esta villa.

**Santa Coloma de Farnés**

*Vidreras.*—La fiesta mayor de esta población háse visto animadísima, habiendo atraído bastante afluencia de forasteros.

*Blanés.*—Ha salido para Barcelona, el ilustrado ingeniero don Eugenio Montesinos Vidal.

**Figueras**

*Figueras.*—Se trabaja activamente en el decorado del altar mayor de la iglesia parroquial.

—Hácene grandes elogios de las medidas tomadas por la junta local de sanidad á las que se atribuye la disminución en el número de defunciones que se ha notado este verano con relación á los anteriores.

—Se espera ver realizada en breve plazo la reforma del ensanche del cementerio por la parte de oriente.

—Se ha inaugurado el alumbrado eléctrico en el lavadero público, medida que ha sido muy celebrada por las lavanderas.

*Pont de Molins.*—Este pueblo celebra su fiesta mayor el viernes y sábado próximos. Amenizará los festejos la orquesta La Principal de Castelló de Ampurias, que dirige el joven concertista de fiscorno don Luís Pastells.

*Cadaqués.*—Mañana y pasado celebra esta villa su anual fiesta mayor, teniendo al efecto contratada una reputada orquesta.

*La Junquera.*—El viernes sábado y domingo próximos días 8 y 10 del corriente celebrará esta villa su renombrada fiesta mayor, amenizada por la orquesta Agrumunt de Castelló de Ampurias.

*Llansá.*—Con la solemnidad de costumbre celebrará esta villa su fiesta mayor durante los días 7, 8, 9 y 10, habiéndose organizado muchos festejos, entre ellos una corrida de toros, en la que se lidiarán bravas reses con divisa amarilla y verde, de la ganadería del marqués de Campo y Freixa.

*Rosas.*—Por el cabo de mar de esta sección Mariano Costa, que se hallaba de vigilancia á bordo de la falúa, en la tarde del martes último, fué extraída del mar casi sin vida, una niña de tres años de edad que se había caído desde el muelle, salvándola de una muerte cierta, y merecido por su arrojo el agradecimiento de los padres de la niña y los elogios de todos los vecinos de esta villa.

**La Bisbal**

*La Bisbal.*—Ha sido nombrado juez municipal suplente de esta villa, el abogado don Alfredo Guardiola Guitart.

*Palafrugell.*—Por este juzgado municipal se ha dado las gracias al cabo del pue-

to de carabineros del barrio de Calella por el servicio prestado el 29 de agosto último, custodiando el cadáver de la difunta Carmen Niell en la playa de Canadell de este término, de cuyo suceso tienen conocimiento los lectores del HERALDO DE GERONA.

*San Feliu de Guixols.*—Ha sido muy mal recibido por el vecindario el acuerdo tomado por el ayuntamiento de pedir la rebaja á elemental de la escuela superior de esta villa, medida que se atribuye á venganzas del alcalde por ciertos rozamientos que tuvo hace tiempo con el profesor. Es á todas luces injustificada esta petición, y se espera que la junta provincial de instrucción pública en cuyo poder obra, habiéndola pasado á informe del inspector, atendiendo á las razones poderosas que se oponen á ese «golpe de ciego» é inspirándose en un espíritu de rectitud y justicia la desestimarán.

—De *El Puerto:*

«En el sitio conocido por «La Llosa» de la playa de Aro, se está construyendo una pequeña torre que servirá para preservar á los buques de tan peligroso bajo, donde tantos han naufragado. Segun nuestros informes, durante la noche lucirá en esta torre una pequeña luz que se encenderá por medio de una corriente eléctrica.»

—Con el carácter de interino, ha sido nombrado oficial de la secretaría del ayuntamiento don Salvador Genís.

—Han desfilado ya muchos de los veraneantes y bañistas que había en esta villa y que, en honor á la verdad, eran este año en menor número que en anteriores.

—Ha fallecido en esta villa don Juan Sala. D. e. p.

*Corsá.*—Se están haciendo preparativos para la fiesta mayor que celebra este pueblo los días 11 y 12 del corriente teniendo ajustada para amenizar los festejos á la orquesta de Perelada.

**Puigcerdá**

*Puigcerdá.*—Sigue haciendo un tiempo espléndido, por cuya razón los veraneantes no piensan por ahora abandonar esta villa, con gran contentamiento de los vecinos de la misma.

La fruta que en otros años abundaba mucho, escasea bastante en éste á causa de los fríos que se dejaron sentir en primavera. Esto no obstante, ya se han visto por aquí algunos acaparadores franceses, visitas que por lo prematuras hacen esperar la venta á buen precio.

—El próximo sábado se dará un escojido concierto en el Casino Ceretano.

—El día 8 tendrá lugar en el santuario de Font-Romeo la anual romería á la que concurrirá la sociedad coral La Lira Puigcerdanesa.

—A las once de la noche del sábado, los carabineros del puesto de la Molina, Julio Mateo Lubon y Manuel Prada, verificaron en el punto llamado «collado de Tossas» la aprehensión de 3 bultos de tejidos que se pretendía introducir de contrabando.

—El sábado por la tarde llegó á esta villa una comisión del «Club Alpino» que salió el día siguiente para Monthrús. Durante su corta permanencia en esta villa fueron los Alpinistas espléndidamente obsequiados por las autoridades y particulares, estrechándose mas con tal motivo las relaciones de cordial amistad entre las naciones francesa y española.

—Se halla enferma de bastante cuidado la simpática señorita María Pons y Esteba, de Gerona, hija del conocido agente de negocios de esa ciudad don José Pons, que se hallaba veraneando en casa de su tía, nuestra antigua y querida amiga la señora viuda de Saló. Hacemos votos por el rápido alivio de la enferma.

*Ripoll.*—Ha sido detenido por la guardia civil de este puesto el presunto autor del robo cometido en Manlleu en casa don Francisco Casadesus consistente en cinco docenas de relojes. Se llama José Cros y era conocido por el apodo de *Pichera*. Al ser detenido ocupósele una gran navaja y un reloj de los robados.

**FIESTAS EN LA ESCALA**

Hoy es el último día de la fiesta mayor de esta pintoresca villa. Durante los tres primeros se han celebrado con gran esplendor y concurrencia extraordinaria.

Las funciones religiosas en esta parroquia, estuvieron muy concurridas de fieles. Los cafés de Xíminis y de Sureda fueron favorecidos por muchos forasteros: en el primero, amenizaba los conciertos el cuarteto «La Trompeta» de Barcelona, y en el segundo la orquesta de Palafrugell; en el entoldado que se levantó en la playa, la orquesta de Santa Coloma de Farnés.

Los festejos con que obsequiaron á sus sócios y forasteros el «Centre Escalench» merece se le dedique mayor espacio por que en honor á la verdad, fueron brillantes.

Se celebraron dos conciertos, amenizados por la notable orquesta de Perelada, que merecieron aplausos unánimes y justos.

Los dos bailes que dió el «Centre», fueron brillantísimos, especialmente el del domingo, siendo la animación extraordinaria y abundando el sexo bello, que con los trajes de gusto exquisito que lucía, convirtió aquellos salones en un verdadero jardín.

Discurrían por aquellos salones, infinidad de lindas muchachas.

Recuerdo entre otras muchas que se me hace difícil recordar, á Emma y Palmira Ventós; Victoria y María Concas; Aurora y Victorina Mercader; Candelaria Palau; Catalina y María Albert; Barbarita Ibrán; Saharita Oliveras; Magdalena Llobent; Adela y Luisa Traiter; Saharita Puig; Joaquina Trinchera; Mercedes y María Boy y Emilia Puig.

Vimos, además, á las familias de Simón; Villanueva; Esquirol; Forn; Pi; de Miquel; Martí; Bou; Hospital; Callol y otras varias.

Termináronse los bailes muy de madrugada, deseando los concurrentes que estas agradabilísimas fiestas se repitan con más frecuencia.

Los salones, estuvieron adornados con delicado gusto, y la iluminación fué muy espléndida.

Durante los días en que esta población ha celebrado la fiesta que dedica á su patrona Santa Máxima, ha reinado la mayor alegría, no habiéndose registrado, afortunadamente, ningún incidente desagradable.

El martes fondeó en el puerto de La Escala, procedente de Bagúr, el barco de recreo, propiedad del rico hacendado de Barcelona y estimado amigo nuestro don Pedro Pi. Fuimos á bordo con varios amigos, invitados por dicho señor y por su distinguida esposa en donde se nos obsequió con dulces, licores y habanos, quedando los invitados, muy satisfechos por la delicada atención con que nos trataron.

No terminaré estas líneas, sin antes dar desde las columnas del HERALDO, las gracias mas expresivas á los escalenses, por las inmerecidas pruebas de aprecio de que me han hecho objeto, así como por los obsequios que me han prodigado durante los pocos días que he tenido la suerte de estar entre ellos.

Rafael Martell y Traité.

La Escala 5 de septiembre, 99.



**Santoral.**—Dia 7, jueves.—Santos Clodualdo obispo y confesor, el beato Mateo de Agrigento Augustas obispo y confesor, Pámfilo obispo y Santa Regina.

8, viernes.—La Natividad de Nuestra Señora y Santos Adrián mártir, el beato Gudila y Santa Adela viuda.

9, sábado.—Santos Gorgonio mártir, Gregorio confesor, Lergia papa y confesor, Andomaro obispo y Querano abad.

**Cuarenta horas.**—Continúan en la Iglesia de las Beatas, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las seis menos cuarto á las ocho menos cuarto.

**Corte de María.**—Hoy jueves dia 7, se hace la visita á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

El viernes, dia 8, á Nuestra Señora de la Concepción, en la Catedral.

Y el sábado, dia 9, á Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

# ANUNCIOS

## L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social . . . . .	10.000,000 francos.
Reservas . . . . .	9.635,000 »
Primas á recibir . . . . .	75.183,878 »
Total de garantías . . . . .	94.818,878 »
Capitales asegurados . . . . .	15,559,869,308 »
Siniestros pagados . . . . .	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDÁ

Calle del Progreso, núm. 18

## ROYAL INSURANCE COMPANY

REAL COMPañÍA INGLESA

DE

### SEGUROS CONTRA INCENDIOS

LONDRES Y LIVERPOOL

Autorizada en España por Decreto 1.º Octubre de 1873.

Esta compañía fusionada con la de seguros «Queen» es la más poderosa del mundo por la importancia de los capitales asegurados y por la colosal fortuna que posee.

El acrecentamiento progresivo de los premios para seguros durante los veinte años últimos demuéstralo el estado siguiente:

Años	Libras Esterlinas
1876 . . . . .	722.458
1886 . . . . .	955.040
1896 . . . . .	2.051.480

Todas las reclamaciones en caso de siniestro se arreglan y pagan inmediatamente en las oficinas de la Agencia General de Barcelona Pasaje de la Paz número 8 J. Calsina.

AGENCIA EN ESTA PROVINCIA

José Loperena y Romá.

ABOGADO

Plaza de la Independencia, 16, 1.º.—Gerona

## Jarabe de Hipofosfitos

### GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

Disponible

## ABONOS

Los señores Roggen y C.ª proveedores de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, ofrecen á los agricultores primeras materias para prepararse los abonos para cada cultivo, con arreglo á las fórmulas aprobadas por la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, publicadas en la Cartilla, y para los que no quieren preparárselas, ésta casa se encarga de hacerlo con la mayor economía. Representando en España las más importantes casas extranjeras en

Nitrato de sosa, Sulfato de amoniaco, Superfosfatos de cal, Sales de potasa, etc.

pueden ofrecer á los señores agricultores y fabricantes de guano los mas ventajosos precios y las mayores seguridades y garantías en que los productos que venden son siempre los mas puros y de la más alta graduación, estando siempre sometidos al análisis é inspección del químico doctor don Bernardo Aliño.

ROGGEN Y COMPañÍA

Félix Pizcueta, 1, Valencia

## COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, enbotellados del Priorato y Aragon.

Servicio á domicilio

- Perfumeria
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

### Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

ACADEMIA PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES

DIRIGIDA POR

D. RAMON MONTAGUT,

coronel de ingenieros

— Y —

D. ANTONIO MAYAYO,

ex-capitan del mismo cuerpo

Calle de Francos, 30, Valladolid

Se admiten alumnos en todas las épocas del año.—Internos y externos.—Pídanse reglamentos.

Disponible

# HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15